

EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN
Manuel Becerra, 6

ADMINISTRACIÓN
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO sábado 10 de Octubre de 1908

Núm. 46

ANDANZAS SOLIDARIAS

No somos, como alguien quiso decir, enemigos sistemáticos de la solidaridad, pero, nada puede impedirnos que comentemos, y que exponamos nuestro criterio, en lo que hace referencia a la campaña que importantes elementos de la solidaridad gallega, vienen realizando en sus amenas «tourneés» por algunas comarcas de Galicia.

Inténtase con el a echar por tierra el odio caciquismo, y ello nos parece de perlas. Lo que no vemos tan de color de rosa y no juzgamos tan provechoso, es que en esa propaganda se atienda de manera principal al interés político, y se descuide de modo lamentable el aspecto económico.

La prosperidad del labrador gallego, no ha de venir de la política. Ese es el error. Mientras no se varían las condiciones económicas, la mejor y más bien intencionada política habrá de dar vida al caciquismo que se quiere destruir. Será ejercido por unos ó por otros, pero el mal subsistirá. En todo caso el campesino no disfrutará de libertad, porque le faltará la independencia económica, que es causa, no efecto de la independencia política.

Los entusiastas, hemos de reconocerle este mérito como le reconocemos otros muchos, de la solidaridad gallega han creído posible conseguir en Galicia, el resurgimiento político de Cataluña, pero no han querido ver que en ésta, aparte de muchísimas circunstancias, que hicieron plantear el problema en condiciones distintas, hay más independencia económica, y por consecuencia mayor aptitud, mayor capacidad para el ejercicio del sufragio.

¿Se quiere buscar la regeneración del labrador gallego, y decimos del labrador, porque en el campo se hace principalmente la propaganda? Pues no se conseguirá con decirle que el cacique le oprime, que las gabelas le arruinan, que el pago de la renta le priva de gran parte de los productos de su trabajo. Ellos que lo sufren, mejor conocen estos males, que los que voluntariamente se han impuesto la misión de redimirlos.

Mejor encaminados serían sus esfuerzos, si los emplearan en propagar entre los campesinos las modernas enseñanzas agrícolas, si les hicieran ver la manera de obtener de la tierra los mayores productos; si les indicasen como deben unirse para conseguir aquellos medios de trabajo que los individuos aislados no pueden procurarse, si, en una palabra, contribuyesen con su campaña a la mayor riqueza y a la mayor prosperidad de la agricultura y agricultores.

Entonces sería oportuno pensar en predicaciones políticas. Estas, ahora, parecen que se

Mientras tanto cuanto se habla al labrador gallego, sonará en los oídos de los más avisados como el tic-tac de un molino sin harina.

LA PRENSA

Hemos copiado un parrufito del *Remedio*, que, firmado por *Entidemo*, publicó *El Norte de Galicia* en su número de anteaer; pusimos a ese párrafo el comentario que nos pareció oportuno, el que, a nuestro juicio, imponían el sentido común y la sana lógica, si es que por lógica se entiende—con el permiso de *El Norte*—la ciencia de discurrir con acierto.

Esta clase de lógica no es por lo visto la que gasta nuestro querido colega, y lo sentimos muy de veras; porque si en desfigurar a gusto las cosas, si en tergiversar a capricho y antojo los conceptos, si en confundir y amalgamar lo blanco y lo negro, nos empeñamos, huelga toda discusión, querido *Norte*, y hasta huelga que V. mismo, en su noble misión de educar espíritus y en su generosa obra de salvar almas, se imponga lo molestia de razonar sus doctrinas.

Decía *Entidemo* que los periódicos liberales estaban condenados por la autoridad eclesiástica. Y son a su juicio periódicos liberales los que «hacen suyos los principios del liberalismo y señaladamente las libertades de conciencia, de cultos, de imprenta, de enseñanza, etc.»

Nosotros, que vivimos en la realidad de las cosas, y entendemos bastante bien el castellano, encontramos en la Constitución del Estado, un artículo que dice que «nadie será molestado en el territorio español por sus opiniones religiosas ni por el ejercicio de su respectivo culto, salvo el respeto debido a la moral cristiana.» Y añade en otro artículo, que «todo español tiene derecho a emitir libremente sus ideas y opiniones, ya de palabra, ya por escrito, valiéndose de la imprenta ó de otro procedimiento semejante, sin sujeción a la censura previa.»

Esto dice la Constitución del Estado. Y *El Norte*, que, según sus propias palabras, es un periódico dinástico, que acata y observa, y respeta esa misma Constitución, y que, por lo tanto, emite libremente sus ideas y opiniones sin que nadie le moleste en ellas, está condenado por las mismas leyes inapelables, por las mismas supremas sentencias, por los mismos fallos soberanos y augustos que invoca.

Esto hemos contestado nosotros *Peró El Norte*, sin querer ceñirse a la cuestión, vagando por los campos de su admirable fantasía, nos replica en su número de ayer una serie de cosas nuevas, muy bien escritas como suyas, pero que no acertamos a comprender a título de qué las escribe.

Nos dice que él no acepta en principio el recurso de fuerza; que se duele de que *La Epoca* no sea periódico sacristiano; que estima que Maura es poco reaccionario, que proclama la unidad católica; en una palabra: que él milita en la dinastía y en el partido de las derechas, aceptando los consejos del Papa y de los obispos, y que no rechaza de ninguna manera la censura eclesiástica.

Esta es la contundente, la poderosa, la irrevocable, la incontrastable y aplastante lógica con que nos pulveriza *El Norte* replicando a nuestro comentario de unas cuantas líneas.

Porque, en efecto, ¿hemos hablado nosotros de *La Epoca*, ni de Maura, ni del recurso de fuerza de fuerza; ni del requesón de la celada de Sancho Panza?

¿Que D. Antonio Maura es poco reaccionario? Pues por nosotros, allá *El Norte* y él.

¿Que *La Epoca* no es periódico sacristiano? Pues convertirlo en órgano oficial del Vaticano, y en paz.

¿Que *El Norte* milita en el partido de las derechas? Que sea enhorabuena. Esto sin perjuicio, desde luego, de batir el record de la izquierda, que sintetiza en la personalidad política del Sr. Besada, la tendencia liberal del partido conservador.

¿Que acepta los consejos del Papa y de los obispos? Nos satisface mucho, porque no pueden ser malos.

Y con todas estas declaraciones importantes, trascendentísimas; con todas estas revelaciones que suponen un exceso de sinceridad en obsequio nuestro, queda contestado, queda reducido a la nada el sencillo é inocente comentario de *El Progreso*.

Lo cual trae a nuestra memoria cierta anécdota de una vieja gallega, que era un tanto sorda.

—Lévea Dios, ay, tía Antona,—le dijo un vecino.

—Sonch' as doce, Farruco, sonch' as doce—le contestó ella.

—Esta es la lógica de *El Norte de Galicia*?

En toda discusión conviene ajustarse al asunto; querido colega, y no divagar, con intención ó sin ella.

Y vamos a otro punto:

«Tampoco resulta—dice el aludido cofrade—la cizaña que pretende meter en otro asunto.»

Después de publicar él, un telegrama de Almagro, telegrama que nosotros echamos al cesto de papeles inútiles, aún pretende recuñar.

Lo de «cizaña» no debiera escribirlo *El*

Norte de Galicia. Lo que nosotros hemos dicho respecto de «armonías conservadoras» puede encontrarlo corregido y aumentado en su propia casa. «Están acaso tan lejos los sabrosos chistes y animados comentarios que en columnas enteras vino haciendo sobre las «armonías liberales?»

Por algo dice un antiguo refrán que lo que en el ojo propio es una paja, resulta una viga en el ajeno.

La segunda parte del suelto copiado, se nos antoja tan inoportuna traida a cuento, que la intención de *El Norte* resulta chasqueada. Si echó ese telegrama al cesto de los papeles inútiles, hace mal en decirlo. Las acciones nobles pierden su valor cuando la vanidad las pregona.

Fíjese *El Norte* en que la práctica del bien por el bien mismo es vieja ley de la verdadera moral.

El Progreso publicó ese telegrama por dos razones: primero, porque no tenía motivo para ocultarlo; y después, porque nada se decía en él que traspasase los límites de un suceso político, que, con frecuencia se ve repetido, que en nada merma el prestigio público de un hombre y que de lleno cae en la misión informativa de la prensa.

Creó así *El Norte* y confiese que en esta ocasión la palabra «cizaña» hace el oficio de aquellos trozos de roca que los moros lanzaban contra los cristianos en los barrancos de Covadonga.

Y para final:

Nos pide *El Norte* nuestra opinión acerca de esa cacareada carta del Sr. Moret a sus amigos de Lugo.

«Nuestra opinión? No podemos emitirla, hábil colega, porque no conocemos ese interesante documento.»

Devolvemos la pregunta al compañero por si pudiera darnos luces, que si podrá, pues por algo dijo hace poco un diario local que en todo esto andan manos conservadoras.

Y en cuanto a que esa carta haya «pasado por ojo banquetes», periódicos, imprentas y demás «menudencias» y hecho callar «al más recalcitrante adversario...» sonríete, lector. Sabemos hacer tiempo que el Comendador del Tenorio es un fastasma vano sin más finalidad que la de entretener a espectadores como *El Norte*.

Esto suponiendo que *El Norte*, en la farsa, se contenta con el papel de espectador, pues pudiera aspirar a otro, al de D. Inés, por ejemplo, lo cual no nos extrañaría, porque él, que tantas cosas alardea de saber, no puede ignorar que aquí, en *El Progreso* «más clara la luna brilla—y se respira mejor.»

ALLENDE LAS FRONTERAS

La gran duquesa Isabel

La gran duquesa Isabel, hermana de la Czarina y viuda del gran duque Sergio, que murió asesinado, ha profesado en un convento de monjas cerca de Moscú.

Nuevo Gobierno danés

El nuevo Gabinete ha quedado constituido sobre la base del partido de la izquierda.

Entraron en el nuevo Gobierno tres ministros nuevos: en la presidencia del Consejo, con la cartera de Hacienda, Neergard; en Negocios Extranjeros, el conde Ahlefeldt Laurvig, que era hasta agora embajador en Viena, y en Guerra y Marina, Bernsten, moderado.

Elecciones en Portugal

El presidente del Consejo ha hecho comunicar a las autoridades administrativas que el Gobierno quiere que las elecciones municipales se verifiquen en medio de la mayor libertad, haciendo caso omiso de los intereses particulares. Parece confirmarse que los progresistas y los regeneradores abandonarán la lucha en Lisboa.

Felicitaciones

Los periódicos ministeriales felicitan al Gobierno italiano por haber pedido, de acuerdo con Rusia, al Gobierno austriaco renuncie a los derechos que el art. 29 del Tratado de Berlín le concedía sobre el Montenegro.

Enfermedad de Sardou

El asunto del día en los círculos literarios y teatrales de París es la gravedad que ha experimentado en su enfermedad el ilustre autor dramático Victoriano Sardou.

A su casa han acudido casi todos los autores que hay actualmente en París y muchos escritores.

Un estreno

En la Comedia Francesa se ha celebrado en la noche del jueves la *première* de *El buen Rey Dagoberto*, comedia en cuatro actos y en verso, original de André Rivoire.

Dagoberto es un Monarca elegante y enamorado; pero sumamente distraído. El día de su boda se olvida de su novia, linda Infanta española, que, por su parte, adora en secreto a su primer

Eloy, y le prometió amor eterno si la libra del Monarca.

Eloy persnade al Rey de que a un Monarca le está prohibido mirar a su esposa.

Dagoberto cree, y entonces Eloy supiente a la Infanta con una esclava, Matilde, pensando que el Rey se cansará pronto de la falsa Reina y enviará a la verdadera a España.

Pero Dagoberto se enamora de la esclava, y entonces la Reina, siente violentos celos, quiere expulsar a la intrusa, y con este objeto penetra en la estancia conyugal.

Un rayo de luna ilumina su rostro; el Rey la reconoce, se enfurece por el engaño de que ha sido víctima, y manda matar a la esclava.

Eloy salva a su amada llevándola a un convento; pero allí va el Rey a buscarla, y todo acaba bien.

Este es el argumento de la obra.

En cuanto a su mérito, las opiniones están muy divididas.

Para todos los gustos

Limpieza de los estanques

Sucede muy a menudo que los estanques en que se renueva el agua muy de tarde en tarde, se obstruyen con plantas acuáticas que invaden todo el espacio, resultando desagradables a la vista, y exhalan un olor repugnante. Aunque se extraiga esta vegetación, vuelve a reproducirse al tiempo. El ministerio de la agricultura de los Estados Unidos emplea un medio contra este mal, y es añadir al agua un poco de sulfato de cobre en la proporción de un gramo por 250 litros. El sulfato se echa en polvo ó disuelto en agua; para evitar que mate a los peces, y su acción se sienta a los pocos días de aplicada.

Conservación de la mantequilla

El departamento de Agricultura de los Estados Unidos ha procedido a efectuar una serie de experimentos para ver cual es la temperatura más propicia a la conservación de la mantequilla, teniendo principalmente cuidado de apreciar el gusto y la consistencia del producto. El resultado obtenido es el siguiente:

A 0°. La mantequilla pierde gradualmente su calidad. Después de cinco meses adquiere un gusto amargo que recuerda al del pescado.

A 5°. Esta resulta ser la temperatura más favorable. En ocho meses la mantequilla apenas se desvaneció.

A 10°. La mantequilla se desmerece rápidamente.

A 20°. Es aun más funesta que la anterior. Después de transcurridos cuatro meses, la mantequilla se pasa completamente.

Profundidades oceánicas

El *Nero*, barco de la marina de los Estados Unidos, fué encargado en 1899 de estudiar los distintos lugares por donde habla de tenderse el cable submarino del Pacífico. Recientemente se han publicado los resultados de tales estudios, que no dejan de tener interés.

En su recorrido, estudió la comisión que iba a bordo del *Nero*, diversas cadenas de montañas; una, al Este de Guam, tiene sus cumbres a 1.250 metros por debajo del nivel del mar, mientras que los valles que la rodean, están a una profundidad de más de 9.150 metros.

En el abismo conocida con el nombre de *Foso de Nero*, se hicieron diferentes sondajes de profundidad varia. La mayor fué de 9.650 metros, y se verificó aproximadamente a 70 millas (130 kilómetros) al Este-Sudeste de Guam. Esta es la mayor profundidad hasta el día alcanzada en el Océano.

Obrera muerta

Dicen de Pontevedra: «En las obras del puerto ha ocurrido una desgracia.

Corrían por los raíles dos vagonetas cargadas de piedras y arena.

Las conducía el operario de 22 años Manuel Moldes, en dirección al extremo del muelle.

Allí estaba la joven Bersinda Arosa Cons, de 19 años, vecina del lugar del Pobo, en la inmediata parroquia de Tomeza.

Tenia esta muchacha la misión de volcar las vagonetas, pero poco antes de que llegasen al sitio sitio señalado, volcó una de ellas sobre los raíles hacia la orilla derecha del mar donde tenía su puesto la Bersinda Arosa.

Una vagoneta arrastró naturalmente a la otra.

La muchacha, sin espacio para moverse y separarse, entre el mar y las vagonetas, recibió el tremendo empuje de estas moles de hierro y cayó en el agua debajo de una de ellas.

Ante la desgracia ocurrida, gritó el Manuel Moldes pidiendo auxilio, acudiendo a sus voces los demás operarios que trabajaban en el muelle.

«La escena no podía ser más horrorosa y desconsoladora»

El agua había quedado enturbada por efecto de las piedras y la tierra de las vagonetas; pero cuando se despejó pudo verse al través de su transparencia una nota emocionante.

En el fondo del mar, sobre un banco de arena blanca, estaba el cuerpo joven de Bersinda Arosa: Encima de su pecho estaba una vagoneta que le impedía todo movimiento de salvación. Aquella mujer no podía defenderse de la muerte. Sucumbía alevemente como si las vagonetas quisieran inquirirle el sagrado derecho de la defensa.

Los demás obreros tuvieron unos cuantos momentos de vacilación.

Veían desde arriba que la muchacha movía inútilmente un brazo como si quisiera desprenderse de aquel peso de hierro que gravitaba sobre su pecho.

Al fin se lanzaron al agua José Varela, Angel Fontán, Francisco Iglesias, Joaquín Solla y Gumersindo Toitino.

Unos se arrojaron vestidos completamente y otros medio desnudos.

Dos ayudaban la operación de salvamento desde tierra.

Primero quisieron levantar a pulso las vagonetas pero no fué posible. Después se valieron de cuerdas atadas a aquellas y tiraron para arrastrarlas.

Los minutos pasaban y se perdían las esperanzas de salvar aquella vida tiranzada en el fondo de las aguas.

A las voces de los obreros acudieron también dos barcas pescadoras, pero todos los trabajos hechos sin orden ni concierto y con el natural azoramiento resultaron inútiles.

A todo esto se había aglomerado un gentío enorme en el lugar del suceso, entre el cual estaba también una hermana de la Bersinda Arosa.

Las mujeres lloraban amargamente y los hombres luchaban con lo imposible.

Al cabo de una hora consiguieron separar las vagonetas de hierro y recoger el cuerpo de la muchacha que a primera vista parecía intacta.

Era ya un cadáver.

Cortes de amor

Trasladémonos a la edad media; a esos siglos que han pasado sobre el mundo sin dejar en pos más que negras huellas de crímenes perpetrados por la tiránica violencia de príncipes despotas, y la abyecta y degradante humillación de pueblos bárbaros.

Leamos la historia de esa época, en que el horizonte de la humanidad, conservando aún densas nieblas, comienza a ser, sin embargo, iluminado por los rayos primeros de la civilización. En sus páginas observaremos esos hechos tabulosos que algunos han creído quiméricos sueños, aborto de imaginaciones exaltadas é ignorantes.

Gran parte de estos hechos han tocado muy de cerca a la mujer.

Las condiciones en que ella ha vivido en el largo período de los primeros siglos son lastimosos y deplorables, si se atiende a las altas y nobles funciones que le competen desempeñar en la sociedad.

En Roma se peleaba en los grandes circos para divertir a un público insensato, embrutecido por la indolencia y las orgías, cebado únicamente con sangre en los campos de batalla, y la muerte era dada con el mismo placer que se recibía; pero la mujer no tenía más influencia en aquellos cruentos espectáculos que la de mera espectadora; no podía darse por ofendida al mirar verter a su presencia arroyos de sangre, cuando en la vida doméstica era tratada con la más severa ignominia. El amor era desconocido allí, como también el honor femenino, tanto más, cuanto se divinaba el hecho de Escipión, porque había respetado la debilidad de una princesa prisionera.

En Grecia no era la mujer más que un instrumento de recreo, y a veces un mueble con que se pagaba una deuda, ó una arma vil con que se vengaba una injuria. Sujeta al capricho del que la daba de comer, débil por naturaleza, é impotente para luchar, se conformaba con su funesto destino, soportando el inmenso sacrificio de dar hijos para aumento de la esclavitud.

Llegaron empero otros tiempos. De los escorbidos derruidos del edificio social, levantáronse algunas aves vocingleras, y en su canto misterioso y armónico ensalzaron la mujer, elevándola a la altura de nuestros días.

Los trovadores, esos cantores inspirados infundieron en el alma de los héroes contemporáneos el sagrado desce y conocimiento del amor.

¡Honor al bello sexo! Tal era el grito de los poetas, secundado más tarde, pero luego por valientes adalides.

En el espacio que las grandes guerras dejaban para el descanso, los caudillos de sangre noble, se entregaban en brazos de una belleza, y la defendían en el combate de las justas.

Entonces fué cuando la Alemania, y casi todo el resto de Europa y aun la Arabia, estableció el orden de la caballería, que es como si dijéramos, la defensa del débil contra el fuerte, la época del sentimiento de amor, de justicia, y la iniciación de la libertad. La mujer debe toda su grandeza a esta institución, pues desde entonces adquirió, emancipándose de su férrea servidumbre, el fuero de igualdad moral que le ha concedido el Evangelio, y vino a ser en pocos siglos la compañera del hombre.

Tenían un poeta, que celebraba su belleza, y un héroe que respetaba y defendía su virtud ¿qué más podía apetecer?

Las proezas llevadas a cabo por los valientes guerreros, recaían en gloria de sus damas, por lo que se llenaban de un orgullo virtuoso, que las contenía en los límites del pudor. Siendo el ente ideal que predominaba en todas partes, en las lides, en las composiciones poéticas y en los torneos. La mujer procuraba también a la vez sublimar su virtud para responder de la fidelidad ante sus adoradores.

Conducido aquel amor hasta la locura, se formaron unos tribunales compuestos de señoras y altas damas, para decidir en las áridas y difíciles cuestiones del amor. Esos tribunales no eran más que una parodia de los verdaderos tribunales perdidos, permanentes—unos y momentáneos—otros. A esta institución se mezclaba gran parte de pedantería, frivolidad y aun de irreligión. Era si se quiere un pasatiempo destinado a introducir usos de lealtad y cortesía.

No era extraño mirar entre estas supremas juezas del corazón, a algunas esposas de los reyes, e hijas de grandes duques. Elicónora de Poitou, la bella y elegante esposa de Luis VII, y más tarde de Enrique II de Inglaterra; las señoras de Cascuña, Hermingarda de Narbona, las condesas de Champaña y de Flandes, con otras, tenían sus cortes de amor, donde las damas más hermosas, asociadas de sus caballeros, formaban las reuniones y emitían sus sentencias.

Había lugar a la apelación en las lides amorosas cuando la sentencia pronunciada con arreglo al código formado al efecto por un caballero bretón, no satisfacía a un de las partes, pero una vez terminado el litigio era forzoso observar religiosamente la última decisión.

Varias eran las cuestiones que allí se trataban, sutilezas todas de amor, y en obsequio a la brevedad, haré aquí la reseña de una que me parece más a propósito. Un escudero citó a una dama a juicio por una falta que había cometido con él, consistía en haberle herido con un beso. El tribunal falló que la dama debía limpiar todos los días la herida con sus labios.

Entre los artículos del código merecen especial atención los siguientes: «El matrimonio no es de amar.» «El que no sabe ocultar, no se ama.» «Nadie puede alimentar dos afectos a la vez.» «El amante que sobrevive al otro, está obligado a la viudez por dos años.» «El verdadero amante es siempre tímido.»

Otros muchos hay, y con arreglo a ellos, faltaban todos los pleitos que se las presentaban, evitando así que los rivales dirimiesen sus disputas cruzándose los aceros y derramando sangre.

A pesar de que todo esto, mirado a simple vista, nos mueve a risa, hay en su fondo mucho de grande y de plausible. Las cirías de amor fueron la primera prueba que la mujer dió de su aptitud, donde mostró su preeminencia, donde subió el primer peldaño de la escala de la importancia en el orden social, y restituída ésta, comenzó a ilustrarse y hacerse digna de todos aquellos homenajes y de nuestra veneración.

Su educación con semejanza a la Madre del Redentor, a quien eligieron por tipo, como Madre y como Virgen, comenzó entonces, y a fuer de ligeras aberraciones, no la mujer por largo tiempo, retirada ó a la vez sombría y silenciosa de los claustros, ó a las específicas ocupaciones del hogar doméstico y de la familia cumplió su misión sublime en la tierra y prolongadas horas de felicidad completa a los hombres.

Nosotros por el buen nombre de Lugo por el de las personas que constituyen la diputación provincial y por ser amantes de los intereses y prosperidad de la región, nos congratulamos de la rectificación del mencionado acuerdo.

Diputación provincial

Sesión de ayer

Abrió la sesión el Sr. Pérez Batallón, asistiendo los Sres. Díaz y Díaz, Martínez Riguera, García Armero, Martínez López, Masada, Pardo Rodríguez, Tapia, Martínez (D. Eugenio), Collazo, Feijoo, González (D. Casto), Pardo Suárez, Rosón, Varela y Arias, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Pasó a la comisión de Gobierno interior el oficio del administrador-regente de la imprenta provincial exponiendo las malas condiciones higiénicas de la planta baja del edificio destinado a aquella dependencia y rogando que se introduzcan en ella las modificaciones necesarias.

A la de Hacienda la solicitud de D. Angel Iglesias Peña pidiendo que se le asienda a cajista 5.º

Y a la de Beneficencia el expediente de la entrega de socorros a varios pobres enfermos que fueron a tomar los baños de la Toja.

Quedó sobre la mesa, previa primera lectura, el informe de la comisión de Beneficencia relativo al pago de estancias

palpita de entusiasmo. ¡O! cuán bellas sois, paisanas mías!

Yo saludándoos, felicito vuestros amores.

PEDRO BLANCO DE CRESGO.

POR GALICIA

Orense.—En la noche de anteayer a la llegada del tren mixto ascondente, fué detenido en la estación por el policía Toribio García, un individuo que dijo llamarse Victoriano García Marunz, que goza fama de carterista.

La detención fué realizada en el momento en que el expresado sujeto pretendía sustituir un reloj de bolsillo al viajero David Iglesias Franco, de Monforte, cuya operación ha sido presenciada por una señora y un caballero que viajaban en el mismo convoy.

Momentos antes, el individuo de referencia había pretendido robar a Tomás González Rodríguez, que se dirigía a Monforte, conduciendo buena suma de dinero.

A las cuatro de la tarde de ayer, José Ramón González, habitante en la calle de Lepanto núm. 5, panadero de oficio, agredió a Rufino Merino, también panadero, empleado en la Sociedad Panificadora, asediándole unos pelos en la cabeza.

El origen de la agresión fué que el día anterior, ambos tuvieron una disputa en el local de la Panificadora, amenzando José Ramón a su compañero con una arma prohibida, por cuyo motivo fué expulsado de la fábrica.

Con objeto de vengarse, esperó a las cuatro de la tarde a Rufino, y en ocasión en que este entraba en la Panificadora, se arrojó sobre él, causándole las heridas de que hicimos referencia.

En el tren de mañana regresará de Madrid el Gobernador civil Sr. Conde de Buena Esperanza.

La Cámara de Comercio de Santiago acordó aprobar el proyecto de creación de los tribunales industriales.

Ha sido nombrado capellán de la iglesia de San Agustín el virtuoso presbítero señor don Angel Troncoso.

Los labradores de las cercanías de Santiago, proceden a la recogida del maíz.

Coruña.—Asunción Pérez Fernández penchó ayer tarde hasta la cocina de la casa núm. 2 de la calle de Corderonía, donde habita Josefa Vázquez Naya, y se apoderó de cuatro bistecs crudos, huyendo después.

Perseguida por un guardia municipal se refugió en un establecimiento de la calle de San Andrés, donde le detuvieron, y en la inspección de vigilancia se le ocuparon dos de los bistecs tan solo, porque los dos restantes se los había comido crudos.

Vino a curarse anoche a la Casa de Socorro, acompañado de su padre, el joven de 18 años Antonio Pardo Soto, vecino de San Pedro de Visma, el cual dijo que cuando se dirigía a su casa a eso de las once, al pasar el río de San Pedro le disparó no sabe quién, un tiro cuya bala se le alojó en el pie izquierdo.

Aunque esto no parece varosímil, porque la herida demuestra que el proyectil entró perpendicularmente. Pardo Soto se retiró a su domicilio después de curado por el médico señor Guillán.

A causa de la embriaguez que padecía se cayó ayer tarde en la Travesía de Primavera lesde el pescante del coche que guiaba, Ramón Pan Naya, a quien el gobernador civil impuso 25 pesetas de multa.

La exposición de Santiago

Al fin nuestros diputados provinciales han llegado a enterarse de la importancia y trascendencia grandes que para toda Galicia tiene la exposición regional que se proyecta celebrar en Santiago el año próximo.

La cantidad de 1.000 pesetas votada como subvención para dicho certamen, en la anterior reunión semestral, fué elevada hoy a la de 15.000, sin duda por haberse percatado a tiempo de que la diputación de Lugo no debía ni podía decorosamente separarse en este asunto de la conducta seguida por las demás diputaciones de Galicia.

Nosotros por el buen nombre de Lugo por el de las personas que constituyen la diputación provincial y por ser amantes de los intereses y prosperidad de la región, nos congratulamos de la rectificación del mencionado acuerdo.

Diputación provincial

Sesión de ayer

Abrió la sesión el Sr. Pérez Batallón, asistiendo los Sres. Díaz y Díaz, Martínez Riguera, García Armero, Martínez López, Masada, Pardo Rodríguez, Tapia, Martínez (D. Eugenio), Collazo, Feijoo, González (D. Casto), Pardo Suárez, Rosón, Varela y Arias, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Pasó a la comisión de Gobierno interior el oficio del administrador-regente de la imprenta provincial exponiendo las malas condiciones higiénicas de la planta baja del edificio destinado a aquella dependencia y rogando que se introduzcan en ella las modificaciones necesarias.

A la de Hacienda la solicitud de D. Angel Iglesias Peña pidiendo que se le asienda a cajista 5.º

Y a la de Beneficencia el expediente de la entrega de socorros a varios pobres enfermos que fueron a tomar los baños de la Toja.

Quedó sobre la mesa, previa primera lectura, el informe de la comisión de Beneficencia relativo al pago de estancias

causadas por varios enfermos pobres en el hospital municipal de Lugo.

También se leyeron y quedaron sobre la mesa los de la de Fomento sobre previsión de la plaza de delineante del arquitecto provincial y la reclamación de varios vecinos de Galdó, en Vivero, para que se coopere a la construcción del camino desde Magazos hasta Erabos, pueblos pertenecientes a dicho término municipal.

Fuó objeto de igual tránsito el proyecto de presupuesto ordinario para 1909 presentado por la comisión de Hacienda.

Se aprobó el dictamen proponiendo la aprobación de la certificación y relación valorada de las obras ejecutadas en el puente Distrito, sobre el río Cabe, en el distrito de Monforte, declarando de abono al contratista D. Manuel Hermida las 6.079 pesetas 22 cts. a que dicha relación asciende, después de lo cual se levantó la sesión.

De los festejos

El suntuoso baile, celebrado anoche en los elegantes salones del «Casino de Lugo», ha venido a cerrar con broche de oro las simpáticas fiestas de estos días.

El todo Lugo elegante y distinguido desfiló por aquella casa que tan agradables recuerdos tiene para nosotros.

Allí hemos visto a la Srta. de Onega, luciendo hermoso traje de seda rosa adornado de encajes; a la Srta. de Couso F. de la Vega, vistiendo bonitos trajes blancos; a la Srta. de Saavedra, que llevaba suntuoso traje verde con aplicaciones de encaje Luis XV; Srta. de Auz muy bella, ataviada con rico traje de seda azul, sobre el que se destacaban finos encajes de Bruselas. La gentil figura de la Srta. de Farfías iba envuelta en delicado traje de batista blanco, con encajes y calada; la elegantísima Srta. de Fernández Vivero adornábase con valioso traje de tul blanco y rico color crema, que hacía resaltar su delicada figura; la Srta. de Santamaría lucía vistoso traje de batista blanco con vivo azul; la Srta. de Rúa, traje blanco con finos encajes; la Srta. de Tapia (Patrocinio) realzaba su oriental belleza con elegante traje gris; la Srta. de Golpe con traje de seda verde y aplicaciones de encaje y lentejuelas, un traje beige, con adornos rosa, servía de marco a los sugestivos encantos de la Srta. de Alvarez. Completando este espléndido cuadro de bellezas, hemos podido admirar la angelical figura de María Teresa Coira, que, vistiendo un lindísimo traje de crespón color barquillo con encajes valencianos hizo su triunfal entrada en sociedad.

También hemos visto a las señoras de Aúz, Santamaría, Mintegui, Gouso y F. de la Vega. Pláceme mil merece la entusiasta junta directiva del «Casino», que, poniendo a contribución los ánimos simpáticos de que en Lugo disfruta ha logrado realizar tan brillante fiesta.

A las cuatro de la madrugada, sin haber decaído un momento la animación y el bullicio que reinaron desde el comienzo del baile, salimos todos abrigando el deseo—y aún la convicción—de que tan agradables reuniones se repitan frecuentemente.

CEIDE.

LUGO

Desde hoy forma parte de nuestro periódico, como jefe de los talleres de imprenta, el conocido tipógrafo y hábil mecánico D. Manuel Montero, hombre que por su conocimiento y su larga práctica, no necesita presentación ni elogios.

Tampoco somos nosotros los llamados a tributárselos. Conocido de todos; imitámonos a dar la noticia, en la seguridad de que por todos nuestros lectores ha de ser recibida con verdadera fruición.

Por la autoridad judicial se llama y emplaza a José Roda Pérez, de 32 años de edad, vecino de Encrucilladas, partido de Becerreá, para que, en el término de veinte días comparezca ante esta Audiencia provincial a responder de los cargos que le resultan en causa del juzgado de Becerreá, sobre falsedad.

Cerca de 4.000 solicitudes han sido presentadas hasta la fecha para tomar parte en las oposiciones a 150 plazas de aspirantes, anunciadas en el cuerpo de policía.

SECCION RELIGIOSA

Adoración Nocturna.—En la S. I. Catedral Basílica.

Día 10.—Turno: S. José. En sufragio de D.ª Angela Roman Fraga, socia honoraria del Turno Maestra Srta. del Carmen.

Día 11.—Turno: Ntra. Sra. del Pilar. Vigilia de Titular, Te Deum y plática a las diez. Se cantará el himno a la Virgen por los adoradores.

En sufragio de D.ª Luisa Vidal viuda de Torinés.

Día 12.—Turno S. Antonio. En sufragio del esposo y de la madre de D.ª Josefa Losada.

Iglesia de Ntra. Sra. del Carmen.—Mañana, domingo, se celebrará en la capilla del Carmen los cultos mensuales. A las ocho será la misa de comunión, y por la tarde, a las seis, piadosos ejercicios con exposición de S. D. M., predicando el M. I. Sr. D. Manuel Lago González.

Estos cultos serán aplicados en sufragio del alma del Sr. Marqués de Villaverde de Limia (q. e. p. d.)

ciamos, el diputado a Cortes por esta provincia y ex-director general de Administración, Iimo. Sr. D. Nicolás Vázquez de Parga, acompañado de su distinguida señora é hijos.

La despedieron en la Estación el Gobernador civil Sr. Maestra Vera, el Director del Instituto, el del Banco, lo más distinguido del partido conservador de esta capital y muchos amigos particulares.

Deseamosle feliz viaje.

Ha sido nombrado bedel del Instituto general y técnico de esta capital, nuestro convecino D. Garónimo Reguera. Le felicitamos.

En la ciudad de Monforte fué detenido un desertor de la Armada, que se cree además complicado en algunos delitos, coincidiendo sus señas con uno de los fugados del penal de Ocaña.

En la conserjería del Círculo de las Artes se procederá, del 13 al 18 del actual, y de tres a cinco de la tarde, al pago de los intereses vencidos, correspondientes al empréstito contraído por dicha sociedad.

Un hijo de nuestro querido amigo el teniente coronel D. Manuel Neira Gayo ha tenido la desgracia de fracturarse un brazo. Con objeto de asistirle ha salido para la aidea en donde tuvo lugar el lamentable accidente, el médico del Regimiento de San Fernando D. José Cancela, acompañado del Sr. Neira. Deseamos el pronto restablecimiento del lesionado.

Hemos recibido, el programa de las fiestas de San Lucas, que se celebrarán en Mondoñedo los días 17, 18, 19 y 20 del actual.

Los programas están editados con mucho gusto. Agradecemos la deferencia a la comisión organizadora de los festejos.

Nuestros paseos

Programa de las obras que ha de ejecutarse mañana la banda de San Fernando de doce a una y media:

- 1.º Rondo, paso-doble.—San José.
2.º Mariguilina, minué.—N. Pérez, Barnieat.
3.º Roussalki, divertimento ruso.
4.º Manuela, tanda de valsés.—Woloffenfe.
5.º Pópito, paso-doble.—N. N.

La banda municipal ejecutará, de seis a ocho de la noche de mañana las obras que siguen:

- 1.º Ildefonso, paso-doble.—Blasco.
2.º Los Baños de Dianas, mazurka.—Juarranz.
3.º Tosca, fantasía.—Puccini.
4.º Pot-pourri de Cantos, asturianos.—V. Saenz.
5.º Julia, riverana.—Mendez.
6.º Ruido de campanas, paso-doble.—Lleó.

EN LA AUDIENCIA

Ayer se celebró en esta audiencia en juicio oral y público y con intervención del tribunal del jurado, la vista de la causa instruida en el juzgado de Ribadó contra José Díaz Gutiérrez por el delito de incendio.

Recibidas las pruebas propuestas, el ministerio fiscal representado por el señor Prieto en atención a que del resultado de las mismas no aparecieron otros concretos contra el procesado, presentó escrito retirando las conclusiones provisionales que tenía formuladas.

Hecha la pregunta a que se contrae el artículo 69 de la ley del jurado, y como ninguno de los presentes al acto se ofreció a sostenerlas, la sección de derecho dictó el correspondiente auto de sobreseimiento libre.

El lunes se verá la causa instruida en el juzgado de Monforte sobre homicidio contra Antonio Rodríguez y otro, en la que figura como ponente el Sr. Presidente, licenciados Sres. Pardo Suárez y Armas, procurador García Gesto. En esta causa intervendrá el jurado.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

(Servicio recibido ayer después de cerrada nuestra edición).

De Marruecos

Salvajismo moro

Madrid 9 11 55.—Los últimos sucesos de Melilla dan cuenta de sucesos que ponen de relieve el espantoso salvajismo de los moros.

Según dichas noticias, parece que a consecuencia de las derrotas últimamente sufridas por el Filali, un grupo de fanáticos enemigos del Roghí, aprovechándose de la celebración de un mercado acamptieron a los partidarios de aquel caudillo en el instante en que se hallaban desprovistos de todo elemento de defensa.

Los tirotearon durante largo rato, y por último los acuchillaron bárbaramente. No contentos con esto ensañáronse en los cadáveres de sus enemigos.

Persiguiendo al Filali

Madrid 9-11-55.—Tres mil kabileños, después de los anteriores sucesos, dirigiéronse hacia Zuluya, atacando vigorosamente al campamento del Filali.

Este vióse obligado a refugiarse en la alcazaba de Zeluán, pues los kabileños, pretendieron cortar la retirada.

En las minas de Benifruor

Madrid 9 11 20.—Los trabajadores de las minas de Benifruor, abandonaron los trabajos, uniéndose a los kabileños.

Los obreros españoles tuvieron necesidad de refugiarse en una casa, logrando llegar hasta Melilla después de grandes esfuerzos.

Los kabileños causaron importantes destrozos en el ferrocarril minero de Benifruor.

Continúa la agitación

Madrid 9 11 20.—Continúa la agitación entre las kabilas. Hablase de reuniones que cuatro importantes kabilas del Rif, celebrarán. Créese que en ellas se adoptarán acuerdos encaaminados a mantener la lucha.

SERVICIO CORRIENTE

La lucha en el Rif

Los mineros españoles

Madrid 10 11 30.—Han llegado a Melilla los mineros españoles de Benifruor.

Escóltalos una sección de Caballería del kaid Schaldi.

El Roghí facilitó es mulos. Está demostrado que los kabileños no los maltrataron, pues se limitaron a combatir contra los roghistas.

Desmiétese asimismo qué hubiesen causado destrozos en el ferrocarril minero.

Un nuevo combate

Madrid 10 11 30.—Recíbense noticias de un nuevo combate. Los kabileños intentaron atacar a los roghistas.

Estos iban mandados por el Filali. Los roghistas hicieron funcionar algunas piezas de artillería, causando un pánico espantoso entre los kabileños.

Estos intentaron defenderse a la desesperada.

Kabilas belicosas

Madrid 10-14-30.—Las kabilas de Benisicar, Alhucemas y otras, propónense a luchar contra las fuerzas roghistas.

La cuestión de Oriente

Protesta de Turquía

Madrid 10 1 50.—Dicen de Constantinopla que la Puerta se ha dirigido nuevamente a las potencias protestando otra vez contra Austria, por la anexión de Bosnia y Herzegovina.

Agravándose el conflicto

Madrid 10 1 50.—Las noticias que se reciben de Oriente son alarmantes. Dícese que el conflicto agrávase por momentos, no solo por la efervescencia que se advierte en los países directamente interesados, sino también por la actitud que parecen adoptar algunas potencias.

Entre Inglaterra y Austria aumen, ta la tirantez de relaciones, afirmándose que el Embajador inglés en Viena se retirará, alegando como pretexto tener que dedicarse al descanso durante algún tiempo.

Los primeros chispazos

Madrid 10 1 50.—Telegrafían de Constantinopla una noticia que ha causado gran impresión. Los fuertes del Bósforo cañonearon a un buque búlgaro que llevaba izada la bandera de Bulgaria independiente.

Contra Austria

Madrid 10 1'50.—Los montenegrinos protestan también contra las anexion...

Excitación en Belgrado

Madrid 10 1'50.—Crece la excitación en Servia. En Belgrado celebraron ayer varias manifestaciones populares...

Noticias desmentidas

Madrid 10 1'50.—Ha sido oficialmente desmentida la noticia de haberse proclamado la independencia de Albania.

Seguían las complicaciones

Madrid 10 1'50.—Continúan recibiendo noticias graves del conflicto de Oriente. Egipto trata también de emanciparse.

El Jefe reunirá el Consejo de notables para proclamarla independencia. Un emisario recorre Europa preparando a los Gobiernos.

Dimisión desmentida

Madrid 10 11'30.—Ha sido desmentida oficialmente la dimisión del Gobierno de Inglaterra.

Austria intransigente

Madrid 10 11'30.—Dicen de Viena que Austria se mostrará intransigente en cuanto se refiera a sus derechos sobre la Bosnia y Herzegovina.

El Gobierno austriaco negose a recibir las protestas formuladas contra la anexión por los estados balcanicos.

Otra nota de Turquía

Madrid 10 11'30.—Turquía ha dirigido una nueva nota a las potencias. En ella declara que los tratados internacionales no pueden sufrir modificación sin el concurso de todos los tratantes...

Proclama contra Austria

Madrid 10 11'30.—El Príncipe de Montenegro ha firmado una proclama contra Austria. En dicha proclama se recuerdan las manifestaciones antiaustriacas hechas con anterioridad por los pueblos serbio y montenegrino.

Protesta energicamente contra la anexión de Bosnia y Herzegovina. Austria amenazando

Madrid 10 11'30.—Producen gran excitación en Viena las noticias que se reciben allí de Montenegro y Servia. El Gobierno austriaco ha hecho declaraciones importantes.

Manifestó que Austria no está dispuesta a seguir tolerando los alardes belicosos de los serbios y montenegrinos. Añadió que Servia será responsable de lo que suceda si Austria advierte señales de intento en alguna incursión de serbios en territorio austriaco.

En tal caso Austria obrará por cuenta propia sin consulta de nadie segun entienda que proceda hacerlo. No aceptará las compensaciones de que hablan los serbios.

Niega a estos derechos para hacerlas. Ese derecho solo corresponde a Turquía. Manifiesta por último que Austria apoyará a Turquía si esta hiciera proposiciones financieras a Bulgaria y si intentase modificaciones en Macedonia.

Al mar Egeo

Madrid 10 11'30.—El Almirantazgo inglés ha ordenado que doce buques de guerra marchen inmediatamente al mar Egeo en previsión de los sucesos que puedan ocurrir.

Legación agredida

Madrid 10 11'30.—Telegramas que acaban de recibirse dan cuenta de que en Montenegro sigue en aumento la excitación. En Zetigue fue agredida la legación austriaca. Registráronse otros desórdenes graves.

Madrid 10 11'30.—En las cancillerías europeas trabajase por buscar solución al conflicto de Oriente. Estos trabajos encuentran serias dificultades, reconociéndose que existen intenciones ocultas que impiden la armonía.

Lo probable es que llegue a celebrarse la conferencia internacional, pero de lo que da el resultado puede decirse. Afirrase que Austria acepta esa conferencia. Tersolsky salió de Viena para Londres.

Dícese que en la conferencia internacional se propondrá a Turquía que suprima determinadas capitulaciones colocan europeos fuera jurisdicción turca (textual). Proponírase también que Bulgaria y Grecia indemnicen en metálico a Turquía.

Madrid 10 14'20.—Desde Roma comunican que en Mitán ha volcado un automóvil en el que iban el Rey Víctor Manuel y un general. Resultaron ilesos.

Madrid 10 14'20.—Han celebrado una detenida conferencia los ministros de Gobernación y de Hacienda. Hablaron de los presupuestos.

Buscando solución

Madrid 10 11'30.—En las cancillerías europeas trabajase por buscar solución al conflicto de Oriente. Estos trabajos encuentran serias dificultades, reconociéndose que existen intenciones ocultas que impiden la armonía.

El Rey de Italia en peligro

Madrid 10 14'20.—Desde Roma comunican que en Mitán ha volcado un automóvil en el que iban el Rey Víctor Manuel y un general. Resultaron ilesos.

Una conferencia

Madrid 10 14'20.—Han celebrado una detenida conferencia los ministros de Gobernación y de Hacienda. Hablaron de los presupuestos.

La lotería

Madrid 10 14'20.—En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy fueron agraciados con los premios mayores los números siguientes: Primer premio, número 5.907, en Algeciras; segundo, 10.803, en Madrid; tercero, 11.724, en Valencia; cuartos, 18.140, 12.409, 7.989, 13.938, 9.814, 14.948, 10.208, 2.259, en Santiago, 11.529, 10.711, 16.921, 11.959, 14.195, 1.505, 4.841, 3.391 y 11.876.

La escuadra

Madrid 10 11'45.—El martes saldrá la escuadra para Barcelona. Supónese que allí esperará a los Reyes.

Sherif imprudente

Madrid 10 11'45.—En Fez, un Sherif rifeño penetró en una Mezquita proclamando a Muley Mohamed. La multitud apaleólo, conduciéndole luego encadenado, a una prisión.

Noticias varias

Buques sospechosos. Madrid 10 11'45.—Han llegado a Bilbao dos buques procedentes de Saint-Nazaire. No se les permitió que desembarcasen la carga, ni los pasajeros. Adoptáronse precauciones.

Un «aplech» carlista. Madrid 10 11'45.—Celebrárase mañana un «aplech» carlista en Baracaldo. Adoptáronse precauciones para evitar desórdenes.

La prensa y Besada. Madrid 10 11'45.—Toda la prensa comenta el triunfo de Besada, que ha logrado imponer en los Consejos la política económica de Villaverde. El Imparcial publica hoy un artículo que titula «Reinar después de morir».

Besada dijo que habrá presupuestos en Enero.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña. Rápido, llega a las 10'3; sale a las 10'5. Correo, llega a las 14'53; sale a las 14'57. Mixto, llega a las 5'37; sale a las 5'57. De la Coruña a Madrid. Rápido, llega a las 14'54; sale a las 15. Correo, llega a las 10'53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23'24; sale a las 23'44. Hay rápido de Madrid sólo los lunes.

miércoles y viernes y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVIBES

Lugo a Mondoñedo. Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid. Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega a esta hora antes de la llegada del correo de la Coruña. Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación de autos: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FÍGARO. Acreditado salon de peluquería. SAN PEDRO NUM. 14. Frente al Gobierno civil.

BORDADORA

Avelina Casanova, empleada que fue varios años de la casa «Singers», hace toda clase de trabajos en bordado a máquina y a mano. Lecciones a domicilio y en su casa Doctor Castro núm. 10. Precios módicos.

PEDRO LÓPEZ, SASTRE

Participa a su numerosa y distinguida clientela y al público en general, haber recibido un variado surtido en géneros, para la próxima estación de invierno. Lugo.—Plaza Mayor, núm. 25. Alado del «Círculo de las Artes».

Gran éxito

obtenido en largos años de práctica y suficientemente probado. Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha subcorticalis es el medio único para evitar la enfermedad del castaño (casanea vesca).

El empleo de esta sustancia sólida denominada Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha, es sumamente fácil y económico y está probado en muchos sotos de castaños invadidos por el Agaricus (armillaria melleus) en el primer año de su invasión, habiendo obtenido hasta fecha magníficos resultados.

Proprietarios, labradores y agricultores no dudéis en emplear el Exagárica tegumentosa y conseguiréis que vuestros castaños no perezcan por esa enfermedad parasitaria que tantos estragos viene causando en tan precioso árbol.

Proprietarios, agricultores y labradores emplean el Antirrhizomorpha cuan o más antes, aplicando con antelación, antes que vuestros castaños enfermen, el medio preventivo del Exagárica tegumentosa. La acción de esta sustancia dura cuatro años.

Para instrucciones y empleo del Exagárica tegumentosa dirigirse por correo mediante el envío de 25 céntimos en sellos para la contestación y envío del folletos.

Victoriano Rodríguez Gómez

MONFORTE (PROVINCIA LUGO)

Herpes, eczemas

erisipela, granos. Se curan con el jabón medicinal de sulfuro de potasio á base de las aguas sulfhidrico-sulfurado-sódicas, radiactivas de Catoira, marca Torres de Oeste.

Excelente jabón de tocador. Precio UNA peseta. Depósito en Lugo: en la Farmacia del Sr. Iglesias. Al por mayor, D. Adolfo Mosquera, Catoira.

Escaleras americanas

Se venden de 6, 8 y 10 peldaños, propias para comercio. Solidez y elegancia.—Precios económicos. López, Rego y C.ª—Lugo

Sindicato y sociedad de cosecheros de uva de LA RUA (Valdeorras)

Constituido para defender los intereses de los productores contra la concurrencia, cada vez más escandalosa y desmedida, de vinos falsificados, y asimismo, los de consumidores y comerciantes, ofreciéndoles á tal efecto vinos económicos, puros y auténticos, elaborados con todo esmero.

Arriendo

Se hace de una magnífica huerta con riega, sita en San Roque, conocida por «Huerta de Derado». Informará D. Emilio Fernández Trigo, Santo Domingo, 1 bajo.

NEGOCIO SEGURO

sin exposición de capital. En el punto mejor y más céntrico de la feria de Castro, Riberas de Las, se arriendan todos los bajos de la casa de moderna construcción propiedad de Pascual Martínez, con capacidad suficiente para establecer cualquiera industria, encontrándose una de las principales tiendas con una completa estantería. Para informes dirigirse a su dueño en dicha feria ó en Lugo, calle de Armañá, núm. 12, 2.ª, informarán.

Subas voluntaria

Tendrá lugar el día 15 de Octubre y á las once de la mañana en el despacho del notario D. Candido L. Eua-de las fincas siguientes: Una casa sita en la calle de San Pedro señalada con el núm. 64, otra ídem sita en la calle de las Flores con el núm. 8 y otra señalada con el núm. 6 sita en el barrio de Cañón. Para informes y condiciones dirigirse á la calle de las Flores núm. 8, 3.ª ó á la Ruanueva 5, 2.ª

Josefa Casal

MODISTA. Doce años de práctica en los talleres La Moda Elegante en Madrid. Especialidad en el corte y confección de trajes para señora y niñas. Ofrece sus servicios, Plaza del Campo, núm. 4, 2.ª.—Lugo.

CASA DE BANCA Y CAMBIOS

Pedro Romero y Her. OS

LORENSE-LUGO. Ordenes de Bolsa—Compra y venta de valores del Estado en firme y comisión—Negociación de residuos, cupones y letras.—Giros sobre ambas Américas, Europa y demás países.—Compra de oro en barras y cambio de monedas.—Billetes del Banco de Portugal y demás del extranjero. Giro mútuo comercial para la península. Sucursal: Santo Domingo 3.-LUGO

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE LIBORIO REVILLA

20,—SANTO DOMINGO,—20



se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas escopetas marca JABALÍ

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Browning de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de una clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas. Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordona» y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado. Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas. Cemento marca «Águila» calidráulica y alquitrán. Abonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para todas clases de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos. Precios sin competencia.

ACADEMIA DE SAN ANTONIO DE PADUA

CONDE PALLARES, 2.—LUGO

1.ª y 2.ª enseñanza.—Preparación para ingreso en el Instituto, Seminario, y Escuela normal.—Caligrafía.—Dibujo y pintura.—Música y piano.—Clases especiales para niños que hayan de dedicarse al Comercio.—Alumnos internos, medio pensionistas y externos.—Reglamentos á quien los pida.

La mejor garantía que puede ofrecer este Colegio es el siguiente resumen de calificaciones obtenidas por sus alumnos desde su creación (año de 1904).

Table with columns: Curso de matriculados, Sobresalientes, Notables, Aprobados, Suspensos, Matriculas de honor. Lists names of students and their results.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS DOTALES. SOCIEDAD ANÓNIMA. Capital social: 2.500.000 pesetas. Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona.

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 325 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento excepción legal é inutilidad del individuo. Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á las 18 y 21 años de edad una cantidad de 1000 pesetas á 5000 pesetas: al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones). Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que aseguran el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, á parte de los 2.500.000 en acciones y lo tiene recuperando trimestralmente. No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado á sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas. Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española y colma de elogios á dicho Banco único en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía. Diríjase sea personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUES, Plaza del Obispo Izquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo un mes, una peseta. Fuera, un trimestre, 16. Idem, un año, 9. Ultramar y extranjero, 12.

Redacción: Manuel Becerra núm. 6.

EL PROGRESO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez, (No se devuelven originales)

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

